

Voigtländische Blätter.

Unter redaktioneller Verantwortlichkeit von Aug. Wieprecht in Plauen
herausgegeben von mehreren Voigtländern.

Diese Zeitschrift erscheint wöchentlich vorläufig einmal und zwar Sonnabends für den vierteljährlichen Preis von 7 1/2 ngr. Aufsätze und Mittheilungen für dieselbe wolle man an Aug. Wieprecht in Plauen adressiren. — Anzeigen aller Art werden aufgenommen und wird der Raum einer gespaltenen Zeile mit 8 S. berechnet.

N^o 21.

Plauen, den 19. August

1848.

Inhalt: Eine Parabel. — Reaktionswaffen. — Der deutsche Reichsverweiser. — Voigtländisches: Ein Abend im Vaterlandsvereine zu Treuen. — Aus Plauen. — Aus Delsniz. — Herr Dr. phil. Jahn in Delsniz. — Verschiedenes.

Eine Parabel.

Eine Heerde Maulwürfe versammelte sich einst um ein großes Haus, um es über den Haufen zu werfen. Das ging aber nicht. Da trat Einer auf und sprach also: „Geduld und Ausdauer überwindet Alles. Laßt euch nicht irre machen, fangt von unten an, unterhöhlt den Boden, wenn ihr das Haus stürzen wollt, wühlt, wühlt!“ — Die Maulwürfe sahen das ein und wühlten. Die Frösche, Kröten, Mäuse und Würmer lachten darüber und meinten, es sei ein vergebliches Bemühen. Die Maulwürfe aber wühlten ruhig weiter. Eines schönen Tages stürzte zu ihrer großen Freude das Gebäude zusammen und erschlug eine ganze Menge Würmer, Frösche, Mäuse und Ratten, darunter auch einen großen Rattenkönig. —

Wer diese Parabel verstehen will, der wird sie verstehen; wer sie nicht verstehen will, der hat keine Maulwurfsnatur.

Em. W.

Reaktionswaffen.

Die Schlagwörter des Radikalismus: Wohlstand, Bildung, Freiheit für Alle sind jedem verständlich; sie haben deshalb nicht in einem einzelnen Lande Revolution gemacht, sondern den ganzen Erdkreis erschüttert. In Europa wird kaum mehr ein Fischerdorf zu finden sein, das den Ideen der Neuzeit ganz fremd geblieben wäre. Auch die Reaktion hat ihre Schlagwörter, aber sie sind weniger verständlich und deshalb um so gefährlicher. Die Bewegung kämpft mit der Waffe der Aufklärung, deshalb verlangt sie Wohlstand, Bildung, Freiheit für

Alle. Die Reaktion kämpft mit der Waffe der Verdummung und Verleumdung, deshalb fabelt sie von Wühlern, Anarchisten und Kommunisten. Ein Mannheimer Kaufmann begann seine kurze journalistische Thätigkeit mit der Behauptung: Die republikanische Partei in Paris und Mannheim habe zu ihrem Wahlspruche „Verbrechen und Nothzucht“ gewählt. So plumpe Lügen, die sich allenfalls einmal ein Anfänger oder eine ungebührlich erhitze Phantasie zu Schulden kommen lassen kann, schaden kaum, dagegen hat der Vorwurf der Wühlerei und Anarchie auf der einen und der Vorwurf des Kommunismus auf der andern Seite, wenn auch keinen Freund, so doch Manchen der guten Sache entfremdet, der der geistigen Propaganda des Fortschritts nicht lange mehr Widerstand geleistet hätte, bei dem, um es kurz und deutlich zu sagen, der gesunde Menschenverstand so eben im Durchbruch begriffen war.

Anarchie und Wühlerei sind indessen keineswegs neue Begriffe. Es ist die alte Geschichte der „demagogischen Umtriebe.“ Nur die Titel sind geändert, wie denn überhaupt unsere Revolution für jetzt sich auf Namensänderungen beschränkte. Dieselben Leute, welche jetzt mit so großem Eifer gegen Wühler und Anarchisten eifern, waren kurz vor der Revolution noch selbst mindestens ebenso gefährliche Wühler, als Hecker. Ein Mathy hat das ihm jetzt mißliebige Kapitel der demagogischen Umtriebe polizeilich unter dem Titel Wühlerei und Anarchie einregistriren lassen, um dem alten Bundestag unter dem neuen Namen durch die alten Polizeischergen in neuer Livree als zweiter Blittersdorf dienen zu können. Aber die Zufälligkeit,